

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO II

SAN JOSÉ, MIÉRCOLES 8 DE ABRIL DE 1903

NUMERO 439



De venta

San José: La Mascota, Al Siglo Nuevo, Almacén de abarrotes de Pagé, Hermanos Sucesores; La Bastida y La Gran Vía.
Cartago, Heredia: Herrero Hermanos
Alajuela: Pulpería de Nieto.
Puntarenas: La Mascota.
Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de los elementos químicos,
Agua de Florida Extra fina de Tásles

posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud.
A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más mérito: se vende por mayor y al detalle en casi todos los establecimientos de San José, provincias, y en la Fábrica calle 22, Sur.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección y satisfacción del paciente y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIO MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua a la Botica Francesa

HORAS: de 8 a 11 a. m. y de 12 a 5 p. m.

Desde el 1° de noviembre.

Trasladé

mi despacho frente a la casa de don Federico Tinoco.

Ricardo Kribeel
DENTISTA ALEMÁN

GISBERTO GAVALLINI

El amable y culto propietario del

Restaurant Central

del primer restaurant en Costa Rica, tiene dispuesto para la temporada próxima de ópera un servicio regio en su establecimiento. Habrá salones reservados para SENORAS Y SENORITAS y locales adecuados para caballeros:

Cenas exquisitas, chocolates, té y cafés

para todo gusto fino y educado y cantina surtida en abundancia. Ya se sabe que el

Restaurant Central

queda cien varas al Norte de nuestro suntuoso Coliseo y nadie ignora que el RESTAURANT CENTRAL es el favorito de la CIEME de nuestra alta sociedad.

AVISO

La señorita Elvira Jiménez, cortadora-modista, que ha estado prestando sus servicios en casa de Iglesias y hermanos, ofrece sus servicios particularmente en esta clase de trabajos.—Para informarse, en la Barbería Bola Blanca.

CICLON

Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1ª 2ª 3ª de excelente calidad, arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1ª 2ª clase almidón de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad y a precios de situación se EXPENDE en su establecimiento del Mercado

Tipografía de "El Derecho"



Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y a nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura a las personas que tengan a bien enviarnos sus órdenes.

El Administrador

Preparación Favorita.

En honor de la justicia y del mérito me es gustoso certificar que la Emulsión de Scott, preparada por Scott & Bowne, es la única en su genero que ha figurado en el repertorio de mis preparaciones favoritas. Reconoce esto por fundamento los brillantes resultados que siempre he obtenido en todos los casos para que está indicada.



Dr. D. Marcos Zúñiga,
San José, Costa Rica, A. C.

Marcos Zúñiga, Médico Cirujano de varias Facultades Extranjeras y agragado a la de Costa Rica, Diputado del Congreso y Miembro de la Comisión de Instrucción Pública, etc.

Los Señores Scott & Bowne eliminan por completo del aceite de hígado de bacalao su detestable sabor y olor convirtiéndolo en una sustancia semejante en apariencia a la leche de gusto agradable y fácil de digerir y asimilar.

Uniéndolo a los hipofosfitos de al y de sosa, que son grandes tónicos para el cerebro, los nervios y sistema óseo han logrado que el gran conjunto la

Emulsión de Scott

sea recetada por los médicos con éxito continuo en el tratamiento de la Tuberculosis, Anemia, Escrófula, Asma, Bronquitis, Toses, Catarros, Clorosis, Raquitismo y toda forma de extenuación ó debilidad. Es el reconstituyente por excelencia y la salvación de los Niños raquíticos y enfermizos.

* Rechízenle las imitaciones. De venta en las Boticas. Exíjase la legítima.

Scott & Bowne. Químicos. Nueva York.

Jefe del Partido Republicano

LICENCIADO DON

Máximo Fernández

"EL DERECHO"

Director y Redactor,

Rogelio Fernández G.

ADMINISTRADOR

Teodoro Alcázar

Precios de suscripción

Por 1 mes..... 1.00

,, 3 meses..... 2.25

,, 6 id. 3.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
CASA N.º 378, APARTADO N.º 86.**EL DERECHO****Argumentación sólida?**

EXORDIO

Si la crítica no fuera en nuestra Patria tan medrosa; si su escarpelo, así como se hunde en carnes plebeyas, se hundiera en las apergamina-das de los llamados inmorta-les; si la severidad y la justicia la impulsaran á corta, sin escrúpulos, muchos erro- res y á destruir muchos pres- tigos dadosos, cómo vería- mos rodar, lanzados de sus pedestales de arena, de sus deleznales zócalos, á muchos dioses de arcilla, á quienes la ignorancia popular ha coro- nado, tal como ante Mahoma se desplomaron ó hicieron polvo los ídolos de la Caaba y ante Alcibiades las estatuas de Mercurio!

Desgraciadamente, cuando la crítica enmudece, cuando temblorosa, calla, el incensa- rio se enciende y envuelta ya la realidad en una aromática nube, se oculta á los ojos de los pueblos.

Es necesario, por eso, que la crítica combata, que arroje oleadas de luz sobre la niebla para que ésta se desvanezca; que el encomio sea forzado á demostrar su razón de ser; y que, después del análisis hon- do, de que la mirada se haya hundido, como una sonda, en el alma de un individuo para observar si es una mansión encantada, si hay florecimien- tos de estrella en la intelligen- cia; ó si no es más que una a- pariencia dorada, se vea si tras la túnica brillante del pontífice del arte y de la ciencia, no hay más que una realidad mezquina. Para eso es preciso el análisis. El elogio, sin la

prueba, no es más que la úl- tima idealidad de la poesía.

Parodiando, pues, á D. M. Ch., diremos que, "si don Ricardo Jiménez no fuera, ha tiempo reconocido (?) como un miembro muy ilustre del foro costarricense y como una de las más legítimas (?) glori- as de la Patria, el folleto su- yo, que en estos momentos circula", bastaría, por sí sólo, á desquiciar su fama, y á co- locarle, en un puesto secun- dario, entre las *mitas filosófi- cas* (que diría Voltaire) de esta tierra.

"Argumentación sólida, análisis sereno, estilo elegan- te y pulcro: he ahí los méritos que en su folleto resplanden".

Acerca de la argumen- tación sólida tan sólo recorda- remos á nuestros lectores el sofisma aquél con el que don Ricardo pretendía probar que el Dr. Cruz, para los efectos legales de su demanda, tendr- ía que incluir en ella á los Poderes Legislativo y Judi- cial.

En cuanto á estilo elegante y pulcro, recomendamos tan sólo al lector que subraye la ridícula figura, aquella del paraguas inútil. Y en cuanto á seriedad y lógica, recuérdese el diálogo con las vacas Jersey. Esas no son figuras retóricas, sino *figurones*. Don Ricardo, por hablar en *senti- do figurado* hace *figuras sin sentido*.

El escrito atrae, como atraen todas las obras de auto- res mediocres, y se lee con fruición, como se leen las últi- mas y se las toma gusto, por lo mismo que son malísimas y escritas con lenguaje docto- ral, de donde resulta el ridícu- lo, que tanto agrada á las al- mas ruines, como la nuestra,

"¡Es un luchador cuasi invencible!" exclama con entusiasmo, quizás sincero, D. M. Ch. "Es de los pocos que pueden decir, como el atrevido escritor inglés: Raras veces caigo en el error"

¡Magnífico!..... Pero, ¿nos dirá D. M. Ch. á qué vienen esos arrebatos? ¿Qué se propuso hacer: el elogio del folleto, su análisis ó el elogio de don Ricardo únicamente? No hemos encontrado todavía base alguna á todo ese enca- denamiento de encomios. ¿El folleto....? El escrito enco- miástico (que no sería raro reprodujera, "El Boletín de las Escuelas") no reza pala- bra alguna sobre la materia

que trata el señor Jiménez... Así, pues, tan sólo ha sido inspirado por la persona de don Ricardo, conclusión que nos lleva á otra: á pensar que D. M. Ch. encontró coyuntura de alabar al luchador cuasi invencible con la aparición del folleto....

"Su modestia, continúa D. M. Ch., es aún mayor que su talento: pasa los límites de lo natural."

En cuanto á modestia, podríamos citar aquí hechos que prueban lo contrario; pero nos contentaremos con citar el más reciente, que no habrá escapado á la penetración del público.

Los dos folletos de la parte contraria, vieron la luz firma- dos por don Luis Cruz Meza. Pues bien; lógico era suponer que la contestación sería diri- gida por don Ricardo á don Luis Cruz. Y no fué así. El señor Jiménez desdeña com- batir con el novel, pero inteli- gente abogado; no quiere rebajarse y dirige la contes- tación al Doctor Cruz. ¡Qué violeta!..... Y baste por hoy. Más tarde, haremos el análisis sereno del folleto de don Ricardo, para que el pú- blico juzgue en qué manos maestras está la defensa jus- tisima de sus intereses.

MARIUS.

TIENES necesidad de trasladarte de casa? Da orden en los talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Mer- cas, casa n.º 531, que te manden un oficial para desarmar sin estropearlos.

Don Carlos Gagini

— Y —

DON JUSTO ANTONIO

Dice don Justo Antonio Facio de la Guardia que el parangón ofrecido por este simple Bachiller —no en Humanidades— del Liceo de Costa Rica, amenaza tener carácter personal. Pero señor, de dónde deduce usted eso? A tanto le subió la cólera cuando leyó mi articulo, que no se fijó en que decía: "como literatos, como hombres de ciencia"? Lo entiende don Justo Antonio?

Este pobre Bachiller, uno de tantos, fabricado en el Liceo como Benjamín Hernández. Ama- deo Johanning, Antonio Alva- rez, Ramón Zelaya, Alfredo González, etc y á quienes usted no pierde la ocasión de zaherir y menospreciar, como consta en sus artículos, no obstante su in- ferioridad á muchos de ellos, éste pobre Bachiller, señor, no ha te- nido jamás el propósito de ata- carlo en su persona, porque no vale la pena ocuparse de eso.

Parece que el señor Facio tu- viera cola de paja y que le infun- diera pánico la cercanía del fuego. Es usted literato? Es hombre

de ciencia? No es usted hombre público? Pues entonces aguan- te usted, porque no hay más re- medio, y adelante

Qué ha producido el señor Facio en literatura que merezca inscribirse como gloria nacional? Qué obra de arte ha producido ese señor? "Mis versos" con- testará él, muy orondo, ó en su lugar un señor Ponce Aguilar ó Aguilera. Y de nuevo se equi- voca intuitivamente el señor Fa- cio. Por intuición llamó á su libro "Mis versos"; pero nó, basta lerlos para convencerse de que no se trata de prosa. Son versos y versos; algunos malos, peores los otros, y el resto detestables. Los buenos pueden contarse con los dedos de la mano.

Hasta hoy sólo al señor Agui- lera se le ha ocurrido encontrar maravillas en "Mis versos."

Pero cuánto diera don Justo Antonio por ser el autor de "El Marqués de Talamanca? ¡Qué hermosa aquella manifestación de simpatía y de entusiasmo que se le hizo al señor Gagini la noche que se estrenó esa pieza nacional! No estuvo presente don Justo Antonio? Mejor que mejor para él porque se evitó darse á todos los diablos. Pero si vió el nú- mero aquel de "La Prensa Libre" dedicado por la juventud inteli- gente al que él, don Justo Anto- nio, irónicamente llama maestro?

Quién ha recibido otra ovación tan espontánea de los alumnos del Liceo de Costa Rica como la que se le hizo á Gagini cuando regresó á su país después del cor- to viaje por Europa?

¡Oh, la miel no se hizo para todos, don Justo Antonio!

Carlos Gagini es una honra para Costa Rica, para Centro-amé- rica, para el Continente entero, don Justo Antonio!

Que quién lo dice?

El "Diccionario de barbarismos y provincialismos de Costa Rica, por Carlos Gagini," —obra de los inmortales, á su pesar, don Justo Antonio— de las consultadas por filólogos y literatos de más nom- bre y fama en América y en Eu- ropa.

¡Y el Vocabulario de los ni- ños, y los Ejercicios del lenguaje, que han venido á revolucionar la enseñanza de nuestra lengua en Costa Rica?

Ese es el *rutinario* de don Justo Antonio Facio de la Guar- dia! ¡Qué injustos son á veces los hombres!

Y si nó oíd cómo se habla de los últimos progresos modernos en la enseñanza, debidos al señor Rudín y se olvida á Obregón, á Corrales y á Quesada; pero ya escribiremos sobre este particu- lar. ¡Vive Dios, que habremos de ser justos y dar al César lo que es del César!

Un Bachiller en Ciencias y
Letras de apellido Antigua

(Continuará.)

Asi no llegaremos

I

Por primera vez en mi larga vida se me ha ocurrido esto: es- cribir para el público.

Miedo me da principiar, y an- tes de hacerlo quiero decir quien soy.

Un pobre anciano, alistándose ya para despedirse de este pícaro mundo: jamás he tomado parti- cipación en las luchas electorales habidas en Costa Rica, y que apenas datan de 1889.

Entonces el Licenciado don Bernardo Soto, Presidente de la República, dijo que él sería "el fiel de la balanza;" pero lo cierto fué que los esquivelistas cometie- ron mil y pico de barbaridades por imponer á don Ascensión; y por eso yo me quedé neutral hu- yendo del inminente peligro que por serlo corrían los constitucio- nales, á pesar de que del lado de estos estaban todas mis sim- patías.

En 1894, Iglesias, con el apoyo ilegal de su suegro, llegó al poder contra la voluntad de una inmen- sa mayoría de la nación, y yo, que pensaba como ésta, no quise exponerme á que me llevaran á los calabozos, me dieran palo ó me impusieran una multa de C. 5,000-00 por el *gravísimo crimen* de manifestar mi opinión.

En 1,897 el célebre Iglesias se reeligió conociéndolo ya Costa Rica y con un partido del 10 o/o de los ciudadanos, que por mila- gro se convirtió en 24,000 sufra- gantes, según dijeron entonces huyendo de la quema no dije: "esta boca es mía", aunque de- seaba que Iglesias se fuera con su música á otra parte.

Vino el 1,901, que hará época en los anales de nuestra historia política, y la transacción me pa- reció tan inaceptable, que tuve deseos de luchar para que ella no triunfara: creí que Iglesias no tenía derecho ni á proponerla siquiera y que era una gran falta de dignidad que la aceptara el partido republicano: me alegré altamente cuando ví que aun habían ciudadanos que sin temor protestaban contra lo que en mi concepto era del todo ilegítimo; pero yo me quedé "viendo los toros de la barrera."

Ahora quiero hablar: "vale más tarde que nunca" "no todo ha de ser rigor"

Basta de preámbulo: ya me co- nocen por las señas.

Los nacionalistas con el Doc- tor Zambrana á la cabeza, dicen: "estamos haciendo República"

Yo, pidiendo perdón por mi atrevimiento, me propongo de- mostrar que no es cierto lo que ellos dicen; que en vez de hacer República la están destruyendo; y con un lenguaje propio para el pueblo justificaré en una larga serie de artículos que.... así no llegaremos.

UN SOLDADO DEL 56.

Heredia, 4 de abril de 1.903.

Breva

— AMERICANA —

Marca registrada según decreto publicado en La Gaceta Oficial número 78 de 30 de Setiembre de 1902 y comprobado como la mejor.—T. ASSMANN Ca

Keystone

SECCION NOTICIOSA

Nos dirán: pero ese plan tiende sólo á hacer jefes y los soldados? A eso contestamos: dennos buenos jefes y les daremos soldados invencibles, porque volveremos al sistema antiguo de instrucción militar, que se daba en las plazas públicas de las cabeceras de Cantón, y con un buen jefe dando dos clases en el mes á las Compañías de los campos, aprenden tanto como aquí nuestros soldados. Ese sistema de instrucción militar fue el que hizo los soldados del 56, ese sistema fue el que enseñó á los soldados de la Trinchera y de las jornadas de Alajuela y Cartago, y como aquellos valientes quizá no volveremos á ver más, por la sencilla razón de que aquellas fieras que derrotaron al yankee pertenecían á una raza que no había estado en los cuarteles, que recibía la instrucción militar en las plazas públicas, y que entendería menos de marchar, y contra marchar de toques de clarín, de táctica etc, pero tenía una inmensa cantidad de vergüenza y eso supera todo lo anterior.

En nuestro próximo artículo daremos el proyecto de ley que someteríamos al Congreso para hacer la reforma apetecida por nosotros para remediar el mal que venimos demostrando.

Quien nos haya seguido hasta aquí habrá comprendido cual es nuestro deseo, él puede sintetizarse en una frase: Poner la piedra fundamental de la República.

Abraham Madrigal J.

Pildoras

Del Dr. PALMER

Específico sin rival en el tratamiento de la GONORREA.

Acompañamos estas pildoras en la inyección correspondiente; se garantiza la curación en CINCO DÍAS. Depósito LA VIOLETA.—En Cartago, GUER HNOS.

El Alcoholado maravilloso es el mejor aromático que se conoce. Sustituye con ventaja el Agua Florida. Con una fricción del Alcoholado se curan los dolores de cabeza, las neuralgias, etc., etc.

UN BUEN APETITO
UNA BUENA DIGESTIÓN
UN HÍGADO SANO
UN CEREBRO PODEROSO
Y NERVIOS FUERTES

Mejores son estos que las grandes riquezas, y podeis obtener estos beneficios por el precio de una botella de Zarzaparrilla del Dr. Ayer, y un pomito de Pildoras del Dr. Ayer. Son las dos medicinas más eficaces que podeis comprar.

Si vuestro apetito fuese escaso, vuestra digestión tardía ó incompleta y os sinteseis nervioso y falto de fuerzas, deberíais tomar la

Zarzaparrilla

del

Dr. Ayer

Expelle todas las impurezas de la sangre violada, la enriquece y la pone roja y da á los nervios fuerza y vigor. Podeis hallaros un poco enfermo ó enfermo de gravedad; podeis ser joven ó viejo; rico ó pobre, no importa como os encuentreis ó sintais desde el momento en que tomáis Zarzaparrilla del Dr. Ayer devuelve la salud á todo el mundo.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer, Lowell, Mass., U.S.A.

Jarabe de Tabonuco al Guayacol

Cura la tisis incipiente, la bronquitis, la tos, la ronquera y los catarros.

Se devuelve el dinero si no da resultado.

No se debe usar otro pectoral que el TABONUCO, reconocido como el mejor que se conoce.

Depósito: LA VIOLETA
Depósito en Cartago: GUER HERMANOS.

THE MANCHESTER HOUSE

Casa importadora de renombre establecida en esta ciudad en el Mercado, frente á la Botica Oriental, contigua á Paulino Ardón.—Tiene venta al mayor y al detal Sedas LEGITIMAS Zarzas, Casimires ingleses, Gazaras y Cigarrillos legítimos de EGIPTO.—Tijeras, navajas legítimas inglesas, de SHEFFIELD. Precios al alcance de todos.

MAS BARATO QUE NOSOTROS NADIE

San José, Marzo 10 de 1903.

M. & M. Jureidini.

BANDEINA del Dr. Worden

VIGORIZANTE Y RECONSTITUYENTE SIN RIVAL.

La mejor medicina del Siglo

Curá radicalmente la IMPOTENCIA y ESPERMATORREA

Depósito LA VIOLETA

LA NORMA

DE

MIGUEL TURULL

Nueva tienda, frente al Mercado, casa del Dr. Cruz. Toda clase de artículos, concernientes al ramo á precios muy reducidos. Todo nuevo, todo bueno.

Verdades

Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos.

Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.

Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de pildoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dárselo todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas

del Dr. **Richards.**

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con curalo-todos.

“Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.”

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

num. 6

Veritas, Veritatis.

De todas las preparaciones similares conocidas es indudable que tiene conquistado un puesto muy preferente otorgado por el voto unánime de la clase médica y de la opinión pública, la célebre é incomparable

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Constituida por tónicos directos de la medicación hematogena, que propenden á reparar las pérdidas del líquido sanguíneo, haciéndole recobrar su composición normal, llena cumplidamente su indicación en todos los casos en que se encuentra deficiente ó alterado factor tan importante de nuestra organización.

En los países intertropicales las pérdidas que experimenta el organismo debido á las copiosas diaforesis originadas por las altas temperaturas y su frecuente volubilidad, traen como consecuencia estados de debilidad general y afecciones del aparato respiratorio, que la Emulsión de Scott infaliblemente regenera y combate ventajosamente.

Exíjase la verdadera de Scott.

De venta en las Boticas:
SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

DISPONIBLE

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

Dr. J. H. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas sustancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, vena que entra en el torrente circulatorio. La nueva sustancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Doctor Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos:

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Estreñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espicita abatido gran melancolía, con pereza y disposición a dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado

(CUBIERTAS CON AZÚCAR)

[UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS] [UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS]

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosas, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PÍLDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las Boticas del mundo. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección, Par obtener las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones observe que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Unicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

Víctor Trejos y Jorge Herrera

Pasantes de abogado y notarios

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

Santo Domingo de San Mateo.

Gran Hotel Franco Costarricense

—PROPIETARIOS: MOLINA Y OJACOMANI—

Tenemos el gusto de poner á la disposición del público este hotel, queda situado frente á la Iglesia, con todas las comodidades. Es lo más chic.

Se atiende á todo pasajero. Almuerzos y Comidas al gusto. Todo bueno y bien condimentado. Precios equitativos. Bestias para pasajeros y paseos. Con un telegrama basta.

Enero 22 de 1903.

Espacio disponible

T. Assmann & Co.

SAN JOSÉ, C. R.

Importación—Exportación

Agencia—Comisiones

AVISO

A mis favorecedores que atenderé á sus pedidos de callos domingos en la mañana.

Indalecio Fallos.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

Supera á toda otra preparacion para la cura de resfriados, toses, bronquitis y todos los demas desarreglos de la garganta y de los pulmones.

Durante muy cerca de medio siglo ha sido este el remedio mas popular y eficaz para las afecciones de la laringe y del pecho.—

Ronquera,
Pérdida de la Voz,
Bronquitis.
Asma y Consuncion.

Unas cuantas dosis son usualmente suficientes para producir alivio y abrir el camino á una cura permanente.

D. Benito Torá y Ferrer, Catedrático de la Universidad de Granada, España. Certificado: "Haber examinado químicamente el Pectoral de Cereza, preparado por el Dr. Ayer y Co. Sus efectos son seguros en todos aquellos casos, cuya indicación sea acertada, y es un medicamento que no conoce rival para la curación de la Tos, Bronquitis aguda y crónica, Catarros, mucosos y secos, agudos y crónicos, inflamaciones pulmonares y en una palabra, para cuantas enfermedades radican en el aparato laríngeo y pulmonar."

Dr. Torá

Preparado por el

Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

¡MENTIRA!

No hay tal crisis ni tal culebra de pelo.

El simpático Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

Esta casa ha hecho una rebaja del cincuenta por ciento en todas las mercaderías.



Curan la Dispepsia, Estreñimiento, Jaqueca y Desarreglos del Estómago, Hígado y Vientre.

Son puramente vegetales, Son azucaradas, Son purgantes.

"Con las Píldoras del Dr. Ayer, he obtenido siempre una acción más segura todavía que con otras píldoras muy en uso y que por su crédito se han familiarizado entre el vulgo. Son muy fáciles de tomar y no causan dolores ni repugnancia."

A. MARTINEZ VARGAS, Catedrático de Medicina, Granada, España.